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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

Авва ДИОСКОР
Поведали о авве Диоскоре следующее: Он, без�

молвствуя в келлии, оплакивал себя. Ученик его жил
в другой келлии. Когда он приходил к старцу и зас�
тавал его плачущим, то спрашивал: отец! о чём ты
плачешь? Старец отвечал: плачу о грехах моих. Уче�
ник возражал: ты не имеешь грехов. Старец отве�
чал: будь уверен, сын мой: если бы я видел все грехи
мои, то мой собственный плач оказался бы недоста�
точным; я понуждался бы во многих помощниках,
чтоб оплакать их как должно.

ЕПИФАНИЙ, архиепископ Кипрский

Незнание Писания – великая стремнина и глубокая
пропасть. Чтение Писания – великая защита от греха.

Он говорил так же: Незнание Божественных за�
конов – великое предательство своего спасения.

Приобретение христианских книг для имеющих
средство к такому приобретению – необходимо; одно
зрение этих книг останавливает в нас стремление к
греху, возбуждает в нас стремление к добродетели.

Комментарий свт. Игнатия (Брянчанинова): Так
высказывались понятия и ощущения, родившиеся от
келейного занятия, которое совершалось в духов�
ном разуме и с целью преимущественно духовною.

Авва ЕВПРЕНИЙ
Он говорил: Зная, что Бог верен и всемогущ, ве�

руй в Него, и будешь причастником благ Его. Если
же ты унываешь и пребываешь в бездействии, то и
не веруешь. Все мы веруем, что Бог всесилен, веру�
ем, что всё возможно для Него; но ты яви веру свою
в Него и делами, и Он сотворит в тебе чудеса.

Авва ЕВАГРИЙ
Всякий подвиг должен быть благовременным и

соразмерным. Подвиг, возложенный безвременно
и не соразмерно с силами, может быть выдержан
только в течение краткого времени, а всякое дела�
ние, совершаемое в продолжение краткого време�
ни, потом оставляемое, более вредно, чем полезно.

Передавал авва Евагрий изречение некоторого стар�
ца: Отвергаю плотские наслаждения и для того, чтоб
отсечь поводы к возмущению гневом. Заметил я, что
гнев борет меня всегда по поводу наслаждения, воз�
мущая ум мой и отъемля у меня рассуждение.

В начале своего монашеского жительства авва
Евагрий пришёл к некоторому старцу и сказал ему:
авва! преподай мне душеспасительное слово. Ста�
рец отвечал: если хочешь спастись, то, к кому бы ты
ни пришёл, не говори прежде, нежели он спросит
тебя. Евагрий пришёл в умиление от этого изрече�
ния, поклонился старцу до земли и сказал: поверь
мне, авва! я прочитал много книг и нигде не встре�
тил такого мудрого наставления.

Он сказал: Постоянно содержи в памяти предстоя�
щие тебе кончину и суд, – и сохранишь душу твою от
согрешения.

В самый зной полудня, поведал о себе авва Еваг�
рий, пошёл я к святому отцу Макарию, и будучи ис�
томлён зноем, попросил воды, чтоб прохладиться
питием. Но он сказал: Будь доволен тенью. Многие
путешественники и мореплаватели терпят жажду не
менее тебя! Потом, когда я исповедал ему помыслы
мои относительно воздержания, он сказал: Поверь
мне, сын! в целые двадцать лет я не употребил досы�
та ни хлеба, ни воды, ни сна. Хлеб мой ел я весом,
воду пил мерою, и позволял себе немного уснуть,
прислонившись к стене.

Åñëè òû áåçäåéñòâóåøü, òî
òû íå âåðóåøü ÕÐÈÑÒÎÑ ÂÎÑÊÐÅÑÅ!

Íûíå - äåíü ñïàñåíèÿ!

«Радость моя, Христос воскресе!» – возвещал каж�
дому приходящему преподобный Серафим Саровс�
кий. Почему же для нас Пасха так быстро заканчи�
вается, а для святых, начавшись в Крещении, День
Господень не склоняется к вечеру? Потому что «для
тех, коими обладают неверие и страсти, благодать
Святого Духа неприступна и незрима. Но для тех,
которые показывают достойное покаяние и начина�
ют исполнять заповеди Христовы с верою, и вместе
со страхом и трепетом, она открывается и бывает
зримою, и сама собою производит в них суд несом�

ненно такой, какой имеет быть, или, лучше сказать,
она бывает для них днём Божественного суда», –
пишет преподобный Симеон Новый Богослов. О ка�
ком суде говорит святой? О том, что благодатью
Святого Духа производит в нас покаяние. Сколь пе�
чально, что в забвении у нас стихи 31�го псалма, ко�
торый читается после Таинства Крещения: «Безза�
коние мое познах и греха моего не покрых, рех: ис�
повем на мя беззаконие мое Господеви, и Ты оста�
вил еси нечестие сердца моего» (Пс. 31, 5).

Текст Послания целиком читайте на стр. 2

Из Пасхального послания Высокопреосвященнейшего КЛИМЕНТА,
митрополита Калужского и Боровского
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С глубоким чувством пас�
хальной радости поздравляю
вас со Светлым Христовым
Воскресением!

Единым благодатным мигом
радостного ликования пролете�
ли для нас часы Светлой заут�
рени, перед которой мы про�
шли таинственным крестным
ходом со свечами, подобно
женам�мироносицам, спеша�
щим ко гробу Спасителя. Вспо�
миная ангельское благове�
стие о Воскресении Христа,
мы пели: «Воскресение
Твое, Христе Спасе, ангели
поют на небесех, и нас на
земли сподоби чистым сер�
дцем Тебе славити». Проро�
ческие стихи псалмопевца
Давида «Возьмите врата
князи ваша, и возьмитеся
врата вечная, и внидет Царь
славы» прозвучали в нашем
сердце, когда мы узрели
открытие храмовых врат и
вошли через них вслед Гос�
поду в пространство Неве�
чернего Света – Дня Гос�
подня. Наши сердца в этот
миг исполнились ликовани�
ем от услышанного ангель�
ского свидетельства: «Хри�
стос воскресе!» – Пасха, на�
конец, к нам пришла Пасха!
Долго шли мы к ней через
дни Великого поста, каж�
дый в меру своих сил и ду�
ховного возраста готовил�
ся к празднику, каждый
ждал этого дня, этой пас�
хальной ночи, этой встречи
с Воскресшим Христом.

В начале было Слово, и
Слово было у Бога, и Слово было
Бог. Оно было в начале у Бога.
Все чрез Него начало быть, и
без Него ничто не начало
быть, что начало быть. В Нем
была жизнь, и жизнь была свет
человеков. И свет во тьме све�
тит, и тьма не объяла его
(Ин.1, 1–5).

С великой радостью в серд�
це мы слушали слова первого
евангельского зачала на Литур�
гии в пасхальную ночь. Подоб�
но фаворскому осиянию про�
звучали они для нас сегодня:
«Господи! хорошо нам здесь
быть» (Мф. 17, 4). Вновь стече�
ние Божиих иереев, ликостоя�
ние и духовное торжество,
вновь многолюдное собрание
желающих праздновать Пасху,
вновь в нашей жизни мы при�
нимаем Воскресшего Христа.

«Радость моя, Христос вос�

Âîçëþáëåííûå î Ãîñïîäå ïàñòûðè, âñå÷åñòíûå
èíîêè è èíîêèíè, äîðîãèå áðàòüÿ è ñåñòðû!

îñâÿùåííîìó êëèðó, ÷åñòíîìó èíî÷åñòâó è áîãîëþáè-
âîé ïàñòâå – âñåì âåðíûì ÷àäàì Êàëóæñêîé åïàðõèè

Ðóññêîé Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè
Се ныне время благоприятное, се ныне день спасения. 2 Кор. 6, 2

ПОСЛАНИЕ АРХИПАСТЫРЯ

Ïàñõàëüíîå ïîñëàíèå
Âûñîêîïðåîñâÿùåííåéøåãî ÊËÈÌÅÍÒÀ,
ìèòðîïîëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî

ÕÐÈÑÒÎÑ ÂÎÑÊÐÅÑÅ!
кресе!» – возвещал каж�
дому приходящему пре�
подобный Серафим Са�
ровский. Почему же для
нас Пасха так быстро за�
канчивается, а для святых,
начавшись в Крещении,
День Господень не скло�

няется к вечеру? Потому что
«для тех, коими обладают не�
верие и страсти, благодать Свя�
того Духа неприступна и незри�
ма. Но для тех, которые пока�
зывают достойное покаяние и
начинают исполнять заповеди
Христовы с верою, и вместе со
страхом и трепетом, она откры�
вается и бывает зримою, и сама
собою производит в них суд не�
сомненно такой, какой имеет

быть, или, лучше сказать, она
бывает для них днём Боже�
ственного суда», – пишет пре�
подобный Симеон Новый Бо�
гослов. О каком суде говорит
святой? О том, что благодатью
Святого Духа производит в нас
покаяние. Сколь печально, что
в забвении у нас стихи 31�го
псалма, который читается пос�
ле Таинства Крещения: «Безза�
коние мое познах и греха мое�
го не покрых, рех: исповем на
мя беззаконие мое Господеви,
и Ты оставил еси нечестие сер�
дца моего» (Пс. 31, 5).

Пасха возможна только там,
где почва сердца обработана
покаянием, поэтому Церковь
идёт к ней длинной дорогой
Великого поста. Путь, который
проделали мы в Святую Четы�
редесятницу, благодатью пока�
яния помогает нам видеть самих

себя и осознавать печальное
состояние, в котором мы нахо�
димся. Кающийся, по слову пре�
подобного Симеона, «судится и
воссуждается и божественным
огнём, вследствие чего, напоя�
емый водою слёз, орошается по
всему телу, и мало�помалу кре�
щается весь, душою и телом,
божественным оным огнем и
Духом, становится весь чис�
тым,... Таковый не будет уже
судим на будущем суде, так как
уже был судим прежде, … и не
внидет в оный огнь, чтоб быть
жегомым вечно, потому что
вошёл в него здесь прежде и
был судим, и думать не будет,
что тогда только явился день
Господень».

Пасха – венец подвига для
тех, кто ждал её с упованием и
радостью. Она есть образ гря�
дущего вечного пира Агнца.
Она же образ Последнего суда
для оказавшихся в «небрачной
одежде» (см.: Мф. 8, 12). Не
будем же откладывать наше
исправление на лучшие време�
на, поверим апостольскому
призыву: «Се ныне время бла�
гоприятное, се ныне день спа�
сения» (2 Кор. 6, 2).

Для тех, кто по нерадению
своему день ото дня отклады�
вает встречу со Христом, упо�
вая на то, что времени впереди
ещё много, грозным предосте�
режением служат слова проро�
ка Амоса из тропаря чина отпе�
вания: «Услышим, что зовет
Вседержитель: увы ищущим
зрети страшный день Госпо�
день! Сей бо есть тьма: огнем

бо искушаются всяческая».
День Господень как день гнева
явится не для тех, кто уже на�
ходится во свете Христовом.
«Он внезапно откроется для
тех, которые находятся во тьме
страстей, живут в мире по�мир�
ски и любят блага мира сего;
для них явится он вдруг, внезап�
но и покажется им страшным,
как огнь нестерпимый и невы�
носимый», – поясняет препо�
добный Симеон.

Пусть же дни Светлой седми�
цы останутся в наших сердцах,
свидетельствуя наше сынов�
ство Отцу Небесному: «Тем,
которые приняли Его, верую�
щим во имя Его, дал власть
быть чадами Божиими, кото�

рые ни от крови, ни от хо�
тения плоти, ни от хотения
мужа, но от Бога роди�
лись» (Ин. 1, 12–13).

Не бывает быстрых по�
бед. Нужно пройти сквозь
долгий путь поста, нужно
узреть в своём сердце гре�
хи и искоренить их, нужно
напитать свою душу любо�
вью. Эта любовь должна
заполнить всё простран�
ство отношений с ближни�
ми, должна помочь нам
увидеть того, кто нуждает�
ся в нашей помощи: кале�
ку, инвалида, сироту, пожи�
лого человека, больного,
в темнице находящегося и
посетить его, утешить, ук�
репить в вере, послужить
ему, чтобы и он прикоснул�
ся радости Воскресения
Христова.

Умножая в своём сердце
любовь и искореняя неве�
рие и сомнение, вместе с
апостолом обратимся к
Воскресшему Христу:
«Господь мой и Бог мой»
(Ин. 20, 28). И тогда мы ус�
лышим в ответ Его слова:

«Блаженны невидевшие и уве�
ровавшие» (Ин. 20, 29).

Сегодня каждому человеку,
благовествуя о Воскресшем
Христе, Церковь возвещает:
«Сей день, егоже сотвори Гос�
подь, возрадуемся и возвесе�
лимся вонь!»

Христос воскресе!
Воистину воскресе

Христос!

Пасха Христова,
22 апреля / 5 мая 2013 года

г. Калуга

Смиренный митрополит
Калужский и Боровский

Äèñêóññèè ïî çàêîíó î
çàùèòå âåðóþùèõ

МОСКВА. Председатель
Синодального информацион�
ного отдела Владимир Легой�
да считает, что в медийном
поле появился ряд мифов, ка�
сающихся закона о защите
чувств верующих, и ситуация
требует прояснения. «Может
сложиться впечатление, что
теперь на любую эмоциональ�
ную реакцию верующих пос�
ледует уголовное преследова�
ние тех, кто эту реакцию выз�
вал. Это не так», – заявил В.
Легойда.

«Никто не говорит об уго�
ловном преследовании за эмо�
циональные реакции», – под�
черкнул председатель Сино�
дального информационного
отдела и пояснил, что если че�
ловек рисует свастику на си�
нагоге, то наказывают его вов�
се не за то, что кто�то испытал
эмоциональный дискомфорт.
Нарисовавший этот символ
таким образом ассоциировал
себя с теми, кто убивал людей,
разделил их человеконенави�
стническое мировоззрение. И
если общество не хочет повто�
рения подобных вещей, оно
призвано незамедлительно
принять меры.

«Когда спиливают крест, мы
понимаем, почему это недопу�
стимо. Мы знаем, к чему это
приводило в прошлом, и чёт�
ко понимаем, с какими страш�
ными поступками из недавне�
го прошлого солидаризирует�
ся те, кто делает это сегодня»,
– продолжил он.

Председатель СИНФО счи�
тает, что религиозные симво�
лы нуждаются в защите нарав�
не с национальными, истори�
ческими символами и памятни�
ками (государственный флаг,
места захоронений), наказа�
ние за осквернение которых
уже предусмотрено специаль�
ными правовыми нормами.

Для обывателя, далёкого от
юридических тонкостей, В.
Легойда предложил следую�
щую аналогию: «Для верую�
щего человека осквернение
священных символов сравни�
мо с пьянкой, плясками и вся�
ческими бесчинствами на мо�
гиле Вашей мамы. Мне кажет�
ся, любому человеку, даже вне
правового поля, понятно, что
это – вещь недопустимая», –
подытожил он.

Î ïîäãîòîâêå ê ïðàçä-
íîâàíèþ 700-ëåòèÿ ñî
äíÿ ðîæäåíèÿ ïðåï.
Ñåðãèÿ Ðàäîíåæñêîãî

МОСКВА. В связи с испол�
няющимся в 2014 году юбиле�
ем, Президент РФ Д. А. Мед�
ведев подписал Распоряжение
о рабочей группе при Прези�
денте РФ по подготовке к праз�
днованию 700�летия со дня
рождения преподобного Сер�
гия Радонежского. Первое за�
седание рабочей группы со�
стоялось 16 марта 2011.

В ходе заседания был утвер�
ждён план работы группы, ко�
торый включил в себя:

открытие памятников препо�
добному Сергию в Москве и
за рубежом;

учреждение премии имени
преподобного Сергия Радо�
нежского «За вклад в возрож�
дение духовности России»;

подготовку и публикацию
новых материалов о преподоб�
ном Сергии;

проведение международных
научных конференций;

издание почтовой марки и
чеканку памятной монеты.
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– Отец Андрей, как луч�
ше встретить праздник
Пасхи и провести Светлую
Седмицу?

– Лучше всего встретить
Пасху естественным обра�
зом, то есть в храме во вре�
мя ночного богослужения. И
если ты прошёл поприще Ве�
ликого Поста и Страстной
седмицы, часто бывая на бо�
гослужениях, то праздник
Пасхи наступит для тебя не с
разговлением на трапезе, а
с переменой ритма церков�
ной службы, с изменением
её содержания и настроя. Всё
происходит здесь, в храме, в
богослужении и проникает в
сердце и ещё долго там жи�
вёт, потому что это оно и
есть, Царство Божие, прихо�
дящее в силе здесь и сейчас.

И если человек выбрал
этот ритм духовной жизни
осознанно, то переживание
Пасхальной радости не оста�
ётся в прошлом с прохожде�
нием календарной даты, а
может высвечиваться в лю�
бой момент последующей
жизни, стоит только подой�
ти к нему и начать общение.
Для меня, например, каждая
Божественная литургия –
это явление этого же Цар�
ства. И солнце на крышах
после ночной службы, пус�
тые улицы рано утром, пере�
звон церквей вдалеке, солн�
це в пустой квартире, и во
всём – «присутствие» и от
всего – радость жизни.
Смысл Пасхи, а значит и
веры и Церкви – в разруше�
нии смерти в нас. Пасха – это
передача нам смысла веры
как силы, как радости, как
реальности, как Царства.

Что касается дозволения
лишку в разговлении, я не
знаю, как можно объесться
после ночного богослуже�
ния и Причастия. Как прави�
ло, есть после Великого По�
ста не очень�то хочется. А
чтобы не взять лишку на
Светлой седмице, нужно
меньше праздности, больше
добрых забот, меньше хож�
дений по гостям и заседаний
за трапезами и больше, по
возможности, если есть сво�
бодные дни, пребывать в
храме, потому что службы
Светлой седмицы недлин�
ные и радостные.

Причащаться на Светлой
неделе могут все, у кого есть
возможность бывать в эти
дни в храме, при условии,
что они живут интенсивной
духовной жизнью – молит�
вой, покаянием, трезвением

Ïóòü Âåëèêîãî ïîñòà áûë äîëãèì è òåðíèñòûì. Êàæäûé ïðåîäîëåâàë ñâîè
òðóäíîñòè, äâèãàÿñü ê Ïðàçäíèêó Ïàñõè. Ðàäè âñòðå÷è ñ Âîñêðåñøèì Ñïà-
ñèòåëåì ìû ñòàðàëèñü èñïðàâèòüñÿ, î÷èñòèòü äóøó ïîêàÿíèåì è ìîëèòâîé,
èçìåíèòü æèçíü. Òåïåðü âàæíî íå ðàñòåðÿòü, íåçàìåòíî äëÿ ñåáÿ, äîáðûé
íàñòðîé – â ïàñõàëüíûõ ïðàçäíåñòâàõ è òðàïåçàõ. À ñîõðàíèòü, «óãëóáèòü»
åãî â ñâîåé äóøå. Êàêèì îáðàçîì? Ýòîò è äðóãèå âîïðîñû ìû çàäàëè íàñòî-
ÿòåëþ õðàìà Àðõàíãåëà Ìèõàèëà, ïðîòîèåðåþ Àëåêñàíäðó ÊÀÄÈÍÓ.

Смысл Пасхи -
в разрушении смерти в нас

и горячей любовью к
Богу и ближнему. Для
причастников на этой
неделе Церковными
канонами отменяется
пост перед Причасти�
ем ради Пасхальной
радости (молитвенная
подготовка при этом
сохраняется).

– Были ли у Вас
Пасхи, запомнивши�
еся особой светлой
радостью?

– Я помню почти все
Пасхи в моём священ�
стве и о каждой много
можно говорить. Есть
и особо врезавшиеся в
память Пасхальные
ночи в советский пери�
од, с милицейским и
комсомольским оцеп�
лением храмов и не
пускание нас, тогда
молодых, на богослу�
жение. Есть в памяти
и Пасха 90�х, когда
мне довелось привез�
ти Благодатный огонь
из Иерусалима в ка�
федральный собор Ка�
луги. Я даже как�то по�
просил прихожан опи�
сать запомнившиеся
им Пасхальные празд�
ники в их жизни и не�
сколько человек от�
кликнулись интерес�
ными воспоминания�
ми.

– На Пасху на ана�
лоях храмов будет
икона «Сошествия
Христа во ад». А есть
некая икона Воскресения
Христова, где Господа со
стягом или крестом в руке
встречают два преклонён�
ных Ангела. Допустимо ли
такое изображение?

– Говорить о том что допу�
стимо или не допустимо се�
годня в наших храмах на ана�
лоях наверно тщетно, пото�
му, как кладут то, что есть,
или то, что купили в наших
православных магазинах. А
там, к сожалению, продает�
ся почти всё, и в том числе
даже осуждённое соборны�
ми Церковными постановле�
ниями, я имею ввиду иконы
не только на тему Воскресе�
ния, но и многие иные  ико�
нографические сюжеты.

– А какая икона, на Ваш
взгляд, наиболее полно пе�
редаёт таинственные со�
бытия сошествия Христа
во ад?

Иконография Праздника
развивалась параллельно с
великими Вселенскими Со�
борами, посвящёнными уче�
нию о Христе. Первыми об�

разами, свидетельствующи�
ми о Воскресении, стали
изображения жен�мироно�
сиц на гробе. Повинуясь за�
конам духовной жизни, ико�
нография свидетельствует о
литургической жизни. Икона
Сошествия во ад возлагает�
ся на праздничный аналой,
указывая на глубину, пропо�
веданную в текстах богослу�
жения.

В полночь, в начале празд�
ничной службы, священник
возвещает Благую весть
миру: «Христос воскресе из
мертвых, смертию смерть
поправ и сущим во гробех
живот даровав». И далее –
стихи Пасхального канона:
«…смерти празднуем умер�
щвление, адово разрушение,
иного жития вечнаго нача�
ло… Ныне вся исполнишася
света, небо и земля и преис�
подняя, да празднует убо вся
тварь восстание Христо�
во…». Две грани единой ре�
альности – две иконы Вос�
кресения – «Сошествие во
ад» и «Жены�мироносицы на
гробе» не заменяют друг

друга, но пе�
рекликаясь,
д о п о л н я ю т,
ч е р е д у ю т
символ и исто�
рию, таинство
и видение.
Сам момент
Воскресения
не может
быть изобра�
жён, потому
что нигде не
описан  в
Евангелии.

У каждой
иконы есть та�
кое свойство
– так воспри�
ниматься каж�
дым челове�
ком, как это
соответству�
ет его духов�
ному содер�
жанию и на�
строю в дан�
ный момент.
Поэтому, я ду�
маю, что у
всех верую�
щих есть та�

ПАСХА! ГОСПОДНЯ ПАСХА!

кая чудесная возможность –
возрастая духовно, на каж�
дой ступени этого роста от�
крывать для себя новые и но�
вые откровения в обилии
православных образов. И это
не просто дело вкуса, а ско�
рее отсечение лишних эмо�
ций и созерцание проникно�
венного образа будь он на

доске или в композиции
фресок.

– Встречаются пас�
хальные открытки с
поздравлением по�ла�
тински. Входит ли
она в границы право�
славного канона? То
есть, можно ли ею по�
здравить православ�
ного человека?

– Как открыткой ко�
нечно можно и поздра�
вить, но пользоваться в
богослужебном смысле
не стоит.

–– Отец Андрей, что
бы Вы пожелали на�
шим читателям в свет�
лые Пасхальные дни?

– Лучше, чем Злато�
уст не пожелаю, хотя
попробую в вольном из�
ложении: «Пусть никто
не печалится о своём
убожестве, ибо наступи�
ло общее Царство.
Пусть никто не плачет
о своих грехах, ибо от
гроба всем воссияло
прощение! Пусть никто
не страшится смерти,
ибо всех нас освободи�
ла смерть Спасителя.
Объятый смертью, укро�
тил смерть. Сошедший
во ад, пленил ад… Хрис�
тос воскрес, и пали де�
моны. Христос воскрес,
и радуются ангелы. Хри�
стос воскрес, и торже�
ствует жизнь…». Спаси
всех Христос!

Беседовала
Юлия БЕЛКИНА.
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– Отец Андрей, как воз�
никла идея побывать имен�
но в Эфиопии?

– Прежде всего, потому, что
это библейская страна. В Свя�
щенном Писании она упомина�
ется 38 раз. Это уже достойно
внимания. Она встречается в
книге Бытия, например, при
описании рек, которые выте�
кали из рая. Одна из них – река
Гихон. Многие святые отцы:
блаженный Августин, блажен�
ный Иероним, «отец церков�
ной истории» Евсевий Кеса�
рийский считали, что Гихон –
это река Нил, которая течёт по
земле Куш. Соответственно,
земля Куш – это Эфиопия, и
одна из райских рек вытекала
из Эфиопии.

Но это ещё не всё. В Эфио�
пии проповедовал Апостол
Матфей и был там за свою про�
поведь убит. Там же он похо�
ронен.

Из книги Апостольских Дея�
ний мы помним, что апостол
Филипп крестил эфиопского
евнуха.

Есть предание, что при рож�
дении Господа Иисуса Христа,
один из волхвов, пришедших
поклониться Младенцу, а имен�
но – Валтасар, был эфиопом.

Так возник интерес к Эфио�
пии, желание там побывать,
посмотреть, как живёт сейчас
эта древняя библейская страна.

– Когда прилетели, каким
было первое впечатление?

–В Африку мы прилетели
ночью, и первое, что поразило
– приятная прохлада, которая
была в течение всей поездки.
Второе – поразила природа.
Особенно в северной Эфио�
пии – во многом напоминает
природу России. Такой же лан�
дшафт, леса, такая же погода.

– На каком языке обща�
лись?

– У нас был представитель
Эфиопии, который знал как
русский, так и местный язык.
Государственный язык Эфи�
опии – амхарский. Амхарцы
не титульная, но основная на�
ция в Эфиопии. Тут надо по�
нять, что всех жителей стра�
ны можно назвать эфиопами,
но это не нация. Эфиопия –
многонациональная страна,
там больше восьмидесяти на�
циональностей, и такой наци�
ональности, как «эфиопы»,
нет.

– Так же, как у нас нет
национальности «россия�
не».

– Да, и в процессе поездки
возникала мысль о том, что
Эфиопия очень напоминает
Россию. Их судьбы схожи. На�
пример, эта страна пережила
практически такие же пробле�
мы, как и Россия. Такие же на�
шествия. Также они боролись
за независимость. Как Россию
не удалось подчинить никому,
так и Эфиопию. Это един�
ственная страна в Африке, ко�
торую, несмотря на колониаль�
ное правление на всём конти�
ненте, никому не удалось под�
чинить. Я убеждён, что в осно�
ве этого лежит дух Эфиопии –
христианский, апостольский.
Древняя Эфиопская церковь
сохранилась до настоящего
времени. К большому сожале�

Страна белых одежд
В ДОРОГЕ

нию, во время IV Вселенского
Собора (451 г.) Эфиопская цер�
ковь, которая тогда была час�
тью Египетской церкви, не
приняла решений Халкидонс�
кого Собора, поэтому она от�
носится к дохалкидонским
церквам. Так же, как Коптская
и Армянская церкви.

– Кто основал Эфиопскую
церковь?

– Христианство в Эфиопии
появилось в начале IV века.
Иерархию Эфиопской церкви
дал святитель Афанасий Вели�
кий. Он рукоположил во епис�
копы святого Фрументия (так�
же почитаемого нами). И даль�
ше от них пошла иерархия
Эфиопской церкви, которая с
IV века не прерывается до на�
стоящего времени.

Рукополагал ли кого апос�
тол Матфей – неизвестно. Мы
знаем, что Матфей обратил в
христианство эфиопского кня�
зя Маталану. Сначала тот убил
апостола Матфея, потом на
его могиле стали совершаться

чудеса. Тогда Маталана вспом�
нил все проповеди Матфея,
пришёл к вере и даже достиг
святости. И он, кстати, упоми�
нается в наших синодиках.

– Мощи апостола Матфея
сохранились?

– У эфиопов нет традиции
почитания мощей. Они чтут за�
хоронения святых. У них нет
вскрытия мощей, тем более их
раздробления. Это и в Право�
славной Церкви появилось до�
статочно поздно. Но это не
главное различие наших церк�
вей. Главное в том, что у нас
нет молитвенного общения.

– Но познакомиться с жиз�
нью Эфиопской церкви

было интересно?
– Нам было важно, что Эфи�

опия – библейская страна, ко�
торая сохранила апостольское
христианство. И сохранила не�
смотря на то, что всё время её
хотели уничтожить самые раз�
личные силы: и нашествия не�
гроидных племён Африки, и
тяжелейшее нашествие му�
сульман, которые просто вы�
резали христиан. И для них
христианство – основа культу�
ры. Кроме того, это церковь,
которая с VI века находилась в
полной изоляции от всех хрис�
тианских церквей.

– Потому что откололись?
– Нет, даже отколовшись,

они продолжали общение, в
том числе и в виде торговых
отношений с эллинистическим
миром. А в изоляции они ока�
зались, когда Персия отрезала
им все пути общения. Кроме
того, географически христиан�
ская Эфиопия вплотную при�
мыкала к мусульманским стра�

нам, например, от Саудовской
Аравии её отделял всего лишь
узкий Баб�эль�Мандебский
пролив. И вот когда мусульма�
не захватили Северную Афри�
ку, эфиопские христиане ока�
зались в полной изоляции.

Но они выжили, и интересно
то, что Эфиопская церковь не�
сёт в себе черты древней хри�
стианской церкви, которая
имеет тесные связи с Ветхим
Заветом. Сохранились пище�
вые запреты: у них есть чистая
пища, нечистая. Например,
свинину, верблюжатину они не
едят. У них сохранилось обре�
зание. Правда, не как церков�
ная практика, а как народная
христианская традиция. Над
ребёнком сначала совершают

обрезание, потом крестят.
Сейчас мало где можно

увидеть человека, идуще�
го с посохом, на голове ко�
торого – специальное по�
крывало, такое, какое но�
сили апостолы. В Эфиопии
до сих пор мужчины и
женщины их носят, они об�
ворачивают их вокруг
себя, иногда укрываясь
даже с головой. Так они на�
поминают библейских
персонажей.

– Куда вы отправились
по прибытии?

– Мы прилетели в сто�
лицу Эфиопии Аддис�Абе�
бу, которая расположена в
центре страны, а потом ез�
дили по северу Эфиопии,

потому что именно он – хрис�
тианский. На юге живут наро�
ды другого типа – народы Аф�
рики. А север заселяют те на�
роды, которые и составляют
культуру Эфиопии: амхарцы,
тиграи. Их к народам Африки
сложно отнести – за тысячеле�
тие они достаточно тесно асси�
милировались с другими на�
родностями. Скорее, их мож�
но отнести к семитским наро�
дам.

Были в городе древней эфи�
опской цивилизации Аксуме
(Аксумская цивилизация). В
древнем мире оно входило в
пятёрку самых высокоразви�
тых государств мира.

Из памятников дохристиан�
ской цивилизации в Аксуме
сохранились стелы, единствен�
ные в мире вырубленные из
цельного гранита, высотой 30–
40 метров. Под стелами – за�
хоронения древних царей.

Но главное, чем интересо�
вал Аксум, было в другом. По
преданию Эфиопской церкви,
там хранится Ковчег Завета.
Тот Ковчег, который мы счи�
таем потерянным. И един�
ственный народ, который заяв�
ляет, что Ковчег Завета у них
– это эфиопы.

– Его показывают?
– Нет. Сам Ковчег никому не

показывают. Показывают ме�
сто, где он хранится – часовню
во дворе церкви. Часовня по
нескольким периметрам ого�
рожена забором. Мы её виде�
ли. Там налажена целая систе�
ма хранителей Ковчега Заве�
та. Одного человека избирают
из монахов. Он поселяется в
этой часовне и с того момента
не имеет права никуда выхо�
дить за пределы территории
первого периметра забора. И
до самого конца своей жизни
остаётся там – хранит Ковчег
Завета. К нему могут подхо�
дить только специальные
люди, которые приносят ему
еду.

Обычно эти монахи живут
недолго. Эфиопы объясняют
это сильным воздействием
Ковчега Завета. Перед смер�
тью он называет своего пре�
емника. Монахи считают боль�
шой милостью, что Господь
сподобляет их короткой зем�
ной жизни, и после служения
такой великой святыне скоро
забирает их к Себе.

Этот хранитель практически
никому не подчиняется, даже
Патриарх не может ему ниче�
го указать.

Íåñêîëüêî ÷àñîâ ïåðåë¸òà, è âû – â äðåâíåé áèá-
ëåéñêîé ñòðàíå. Êàæåòñÿ, ÷òî âîêðóã – îæèâøèå ïåð-
ñîíàæè Áèáëèè. Çíàêîìüòåñü, ýòî – Ýôèîïèÿ. Äâàæ-
äû òàì ïîáûâàë ïðåïîäàâàòåëü Öåðêîâíîé èñòîðèè
Êàëóæñêîé ñåìèíàðèè, íàñòîÿòåëü õðàìà Óñïåíèÿ
Ïðåñâÿòîé Áîãîðîäèöû, ïðîòîèåðåé Àíäðåé ÁÅÇ-
ÁÎÐÎÄÎÂ. Ìû ïîïðîñèëè îòöà Àíäðåÿ ïîäåëèòüñÿ
âïå÷àòëåíèÿìè îá ýòîé òàèíñòâåííîé ñòðàíå.

Â Åâðîïå âïåðâûå ïðîé-
ä¸ò âûñòàâêà, ïîñâÿùåí-
íàÿ ãîíåíèÿì íà Öåðêîâü
â ñîâåòñêèå ãîäû

МОСКВА. Православный
Свято�Тихоновский гуманитар�
ный университет готовит выс�
тавку «Свет во тьме светит»,
которая посвящена гонениям
на Русскую Црковь и откроет�
ся в августе 2013 г. в итальянс�
ком городе Римини в рамках
всемирного фестиваля молоде�
жи «Митинг в Римини».

Студенты этого вуза будут
вести для своих сверстников из
разных стран мира экскурсии по
выставке. В конце 2012 – нача�
ле 2013 г.г. в Москве её посе�
тило более 7 тыс. человек.

Первый зал будет посвящён
началу гонений, революции,
судьбе императора Николая II
и членов его семьи.

Второй зал посвятят Помест�
ному Собору 1918 г. и патриар�
ху Тихону, третий зал – торже�
ству воинствующего безбожия
1920–1930�х г.г., уничтожению
храмов, в частности, храма Хри�
ста Спасителя, появлению ГУ�
ЛАГа. В четвёртом зале пред�
ставят самый кровавый период
гонений – 1936–1937 г.г. Пятый
зал будет посвящён периоду от
известной встречи Сталина с
церковными иерархами 1943 г.
до конца хрущёвских гонений.
Последний зал расскажет о
праздновании 1000�летия Кре�
щения Руси, начале возрожде�
ния церковной жизни.

Ðóññêàÿ Öåðêîâü îò-
ðåàãèðîâàëà íà èçìåíå-
íèÿ ñåìåéíîãî çàêîíî-
äàòåëüñòâà Ôðàíöèè è
Âåëèêîáðèòàíèè

МОСКВА. В связи с тем, что
в Европе продолжается про�
цесс легализации однополых
союзов, служба коммуника�
ции Отдела внешних церков�
ных связей опубликовала за�
явление по поводу последних
изменений в семейном зако�
нодательстве Франции и Ве�
ликобритании.

Недавно соответствующие
законопроекты были утверж�
дены нижними палатами фран�
цузского и британского парла�
ментов. Это происходило не
только вопреки мнению час�
ти депутатов, но и на фоне
массовых манифестаций про�
теста со стороны граждан.

Легализация однополых со�
юзов – это следующий шаг в
сторону придания абсолютно
нового смысла браку и семье,
прямо противоположного
христианскому. В странах,
вставших на путь радикально�
го пересмотра традиционной
семейной этики, этот процесс
уже привёл к тяжелейшему
демографическому кризису.

Особенно опасной пред�
ставляется законодательная
норма, позволяющая гомосек�
суальным союзам усыновлять
и воспитывать детей. Очевид�
но, что у этих детей будет
формироваться совершенно
иной, по сравнению с традици�
онным, взгляд на родителей,
семью, нравственные и обще�
ственные ценности. Всё это
будет способствовать даль�
нейшему размыванию разли�
чий между полами.

Окончательный отказ от
представления о том, что муж�
чина и женщина имеют осо�
бые призвания и взаимно до�
полняют друг друга в семей�
ной жизни, грозит разруши�
тельными последствиями для
человека и общества.

Подземный храм.
Вид сверху
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– Вы видели хранителя?
– В первую поездку я специ�

ально вёз Калужскую икону
Божией Матери, чтобы в та�
ком древнем месте, как Ак�
сум, где, по преданию, хранит�
ся Ковчег Завета, был родной
образ. Там, кстати, много рус�
ских икон – паломники из Рос�
сии дарят иконы, которые эфи�
опские монахи с благодарнос�
тью принимают.

Так вот, я знал, что хранитель
почти ни с кем не общается,
поэтому просто попросил пе�
редать в ту часовню икону от
группы православных христи�
ан из России. И когда мы уже
собирались уходить, к нам бе�
гут и говорят: вас приглашает
к себе хранитель Ковчега За�
вета.

Мы с ним пообщались, прав�
да, через забор. Общение
было такое: сам хранитель –
тиграец, говорил на тиграйс�
ком языке. Один человек пе�
реводил с тиграйского на ам�
харский, далее с амхарского
нам переводили на английс�
кий, и мы, как могли, пытались
понять, что он сказал. Потом
всё шло в обратном порядке.
Нашего переводчика – эфио�
па рядом с нами не было, так
как хранитель его не допустил:
у него креста не было на гру�
ди. А одежды закрытые, и хра�
нитель не мог этого видеть. И
тот сразу побежал, купил
крест.

– Далее куда был путь?
– После Аксума поехали в

Лалибэлу. Это вторая столица
Эфиопии. Она была ею с X по
XIII век. Лалибэлу интересна
комплексом храмов XIII века,
выбитых в скалах. Сам город
назван по имени царя, по при�
казу которого и были построе�
ны эти храмы.

Каким образом они были вы�
биты? Искали гранитную гору,
сверху горы делали площадку.
Рисовали крышу храма в сере�
дине горы и углублялись
внутрь. Получалось так: стоит
гора, внутри пустая, а в самом
центре её находится храм. Он
– часть этой горы, расположен�
ный в её сердцевине.

Затем, снаружи делают фор�
му, рисуют дверь, окна. И на�
чинают всё это выбивать сна�
ружи и изнутри. Получается
монолитный полноценный
храм, стоящий внутри горы
(может достигать 15 метров в
вышину).

Попасть в эту гору можно
либо через траншеи – их спе�
циально роют, либо через под�
земные ходы. Проходишь по
ним и входишь внутрь горы.
Солнце светит, и перед тобой
стоит храм.

Это создавалось в XIII веке!
Причём, из гранита, а не изве�
стняка. До сих пор археологи
исследуют и удивляются этим
строениям. Таких храмов –
одиннадцать, все действую�
щие, хотя городок – всего око�
ло 35–40 тысяч человек. Там
очень высокая религиозность
христиан – мужчин, женщин.
Мы это видели воочию.

– Вы застали там религи�
озные праздники?

– Да. У нас много общих праз�
дников. Например, эфиопы
тоже празднуют Рождество 7
января, Пасху рассчитывают
по той же Александрийской
пасхалии. Ими очень почитает�
ся праздник Воздвижения Жи�
вотворящего Креста. Первый
раз мы туда прибыли как раз
27 сентября.

У них такая традиция: вече�
ром, после всенощной, Патри�
арх Эфиопии выходит из собо�
ра на площадь, на которой из�
готавливается огромный кос�
тёр из благовонных трав. Его
обходят с каждением, а потом
поджигают. Это связано с пре�
данием, которое гласит, что
когда нашли кресты на Голго�
фе, то зажгли огромный кос�
тёр, чтобы он был виден со
всех сторон на большом рас�
стоянии. И всем стало извест�
но: обретён Крест Господень!
В нашем предании такого нет.

На богослужении мы не
были, поскольку у нас нет мо�
литвенного общения. Это глав�
ное. А кроме того, их богослу�
жения длительные, и если ты
пришёл, уйти уже нельзя. Они
открывают двери, все заходят,
потом двери закрываются до
конца службы.

Нас тогда поразило, что у по�
давляющего большинства лю�
дей, которые шли в храм, была
специальная храмовая одежда
– белые накидки. Они означа�
ют, что человек идёт в храм. И
когда мы ехали по столице,
весь город гудел громкогово�
рителями – транслировалось
богослужение, шли потоки
людей в белых одеждах по
краям дороги и растекались по
храмам. Сложно такое в Мос�
кве представить!

И везде в Аддис�Абебе было
ощущение праздника. Нельзя
сказать, что там правительство
религиозное: они, как и мы, пе�
режили приход к власти ком�
мунистов, при помощи Совет�
ского Союза, в 1974 году. У них
тоже был социализм и атеизм.
Они свергли и убили импера�
тора Хайле Селассия. Его ди�
настия, не прерываясь, шла от
царя Соломона и царицы Савс�
кой – опять библейское пове�
ствование! (Царь Соломон жил
в X веке до Рождества Христо�
ва). Одна из старейших динас�
тий на земле!  Более того, если

наши не решились убить Пат�
риарха, то эфиопские – осме�
лились. Расстреляли Патриар�
ха Эфиопской церкви. Сама
церковь была гонима в тот пе�
риод. Правда, пробыли они у
власти недолго, до 1991 года.
Советский Союз распался, пе�
рестал поддерживать прави�
тельство, и народ их тут же
сверг.

– Атеизм там, к счастью,
не успел укорениться?

– Не успел, поэтому религи�
озность там очень высокая.

Второй раз мы были в Эфио�
пии уже в ноябре 2012 года. И
опять получилось так, что при�

ехали в праздник –
21 ноября мы были в
городе Гондэр. Праз�
дник Архангела Ми�
хаила и всех Сил не�
бесных. Опять все
люди шли в белых
одеждах по храмам,
опять весь город по�
белел. А уезжали
мы, когда начался
Рождественский
пост – 28 ноября.
Причём пост у них –
это пост! В рестора�
нах, столовых – всю�
ду – готовят только
постные блюда.
Мясные лавки зак�
рываются. Все по�
стятся. Для них это
очень важно.

– Отец Андрей,
что больше всего
поразило в Эфио�
пии?

– Поразила живая
христианская вера.
Насколько люди
ощущают свою неразрывную
связь с христианством. И, не�
смотря на то что наши сооте�
чественники поучаствовали в
их революции, они очень хоро�
шо относятся к России, к рус�
ским, считают нас своими бра�
тьями во Христе.

– Группе, с которой Вы ез�
дили, понравилось поездка?

– Да, они даже не предпола�
гали, что Эфиопия – страна с
глубокой христианской куль�
турой. Ведь мусульмане жес�
токо уничтожали их, предлага�
ли – принимайте нашу веру и
живите! А для них это хуже
смерти было. И не принимали,
сражались, уходили вглубь
страны. Поэтому вера их выс�
траданная. Весь их народ счи�
тает себя хранителями Ковче�
га Завета. Они воспринимают
это как свою особую миссию
перед Богом. Поэтому они ни�

кому показывать его не соби�
раются. Они говорят: придёт
Господь, мы Ему отдадим. А
что нам туристам его показы�
вать! Это наши отношения с
Богом. У них даже антиминсы
на престолах – символические
копии Ковчега Завета.

У них есть предание: пока
они хранят Ковчег Завета, их
никто победить не может. В
подтверждение этого они го�
ворят: посмотрите на нашу ис�
торию. И действительно – их
никто так и не победил. В XIX
веке два раза их пыталась зах�
ватить Италия. Представляете
– с пушками, ружьями, а у эфи�
опов, в основном, холодное
оружие. Почти голыми рука�
ми они разгромили эту армию.
Они брали в руки молотый пе�
рец, чтобы добежать до италь�
янцев, бросить им в глаза и по�
гибнуть, чтобы за ними успе�
ли продвинуться другие.

В тридцатых годах XX
столетия уже фашистская
Италия снова напала на
Эфиопию, ещё до начала
Второй мировой войны.
Они достаточно долго во�
евали. Фашистам удалось
захватить ключевые го�
рода Эфиопии, но страну
захватить не удалось, по�
тому что там началась
партизанская война. И они
не смогли её удержать, –
к 1941 году враг её оста�
вил. Вот такой вот герои�
ческий народ.

Беседовала
Юлия БЕЛКИНА.

Подземный храм.
Вид снизу

Император Хайле Селассие

Íà Ñèöèëèè îòêðûëè
ïëîùàäü Ðóññêèõ ìîðÿ-
êîâ è áþñò Ôåîäîðà
Óøàêîâà

МЕССИНА. В итальянском
городе Мессине (Сицилия) со�
стоялась церемония открытия
площади Русских моряков и
бюста святого праведного ад�
мирала Феодора Ушакова.

«Бюст обращён к памятнику
русским морякам и как бы сим�
волизирует неразрывную ис�
торическую связь Мессины с
Россией», – сообщили в ген�
консульстве РФ в Палермо.

Для участия в торжествен�
ных мероприятиях в Мессину
заходил большой десантный
корабль «Азов» Черноморско�
го флота ВМФ России с духо�
вым оркестром морской пехо�
ты.

Фонд Андрея Первозванно�
го и Центр национальной сла�
вы 9 июня 2012 года установи�
ли в Мессине памятник рус�
ским морякам, участвовавшим
в спасении населения города и
ликвидации последствий зем�
летрясения в Мессинском про�
ливе в 1908 году. В развитие
этого проекта глава провин�
ции Мессина и мэрия города
решили назвать участок, где
установлен памятник, площа�
дью Русских моряков. ФАП и
ЦНС выступили с инициати�
вой установки там бюста адми�
рала.

Русские не раз помогали ита�
льянцам. В знак признательно�
сти в некоторых городах уста�
новлены памятники. Так, на�
пример, в городе Ломелло
был установлен бюст фельд�
маршала Суворова, в Милане
открыта памятная доска на зда�
нии, где размещался его штаб.
А в Мессине в 2012 году уста�
новили памятник русским мо�
рякам, участвовавшим в лик�
видации последствий земле�
трясения 1908 года, сообщает
SmartNews.

Äëÿ íåñîâåðøåííîëåò-
íèõ îñóæäåííûõ è «òðóä-
íûõ» ïîäðîñòêîâ ïðîâå-
ëè ýêñêóðñèþ íà Ãàíè-
íîé ßìå

ЕКАТЕРИНБУРГ. Сотруд�
ники Уголовно�исполнитель�
ной инспекции ГУФСИН Рос�
сии по Свердловской области
совместно с клириком храма
Космы и Дамиана священни�
ком Сергием Ермолаевым
провели на территории монас�
тыря святых Царственных
Страстотерпцев на Ганиной
Яме экскурсию для несовер�
шеннолетних осужденных и
«трудных» подростков, состо�
ящих на учете филиала и в рай�
онных подразделениях поли�
ции по делам несовершенно�
летних Екатеринбурга.

Проведение подобных экс�
курсий стало доброй традици�
ей. Это очень важно, учиты�
вая, что большинство «труд�
ных» подростков растут в не�
благополучных или неполных
семьях, где родители не могут
обеспечить или не обращают
должного внимания на допол�
нительное внешкольное обра�
зование своих детей.

Экскурсовод доступно и ин�
тересно рассказала о тяжёлом
периоде истории страны двад�
цатого столетия. Экскурсия
очень увлекла ребят. Они втя�
нулись в беседу, рассматрива�
ли фотографии начала про�
шлого века, делились теми
фактами, о которых слышали,
тем самым лучше усваивая ис�
торический материал.
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Приближается Пасха. Все
мы пребываем в ожидании
пасхального торжества. «От
смерти к жизни и от земли
к небеси Христос Бог нас при�
веде, победную поющыя» (ир�
мос первой песни пасхально�
го канона).

Скоро, очень скоро стены
православных храмов будут
потрясать звуки этого побед�
ного гимна. Почему же мы так
радуемся Воскресению? Ведь
это Он воскрес, не мы.

Для людей, которые ещё «у
стен Церкви», Пасха – это ку�
личи, яйца, ночная служба, по�
здравления патриарха, весна,
солнце, пасхальное настрое�
ние и неизменное «Христос
воскресе!» А что такое Пасха в
своём существенном смысле,
в самой сути? Ведь это не про�
воды зимы, не встреча весны,
а, наверное, что�то большее?

Пасха, фаска, песех – это пе�
реход (евр.).

– Переход от чего к чему?
– От смерти к жизни.
– Странно, а разве мы не

живём? Разве мы не в жизни?
Разве Христос не жил? Он
умер, а мы празднуем победу
жизни?

Христос говорит: «Верую�
щий в Пославшего Меня име�
ет жизнь вечную, и… пере�
шел от смерти в жизнь» (Ин.
5, 24). Значит мы – мёртвые,
мы пребываем в области
смерти, «в стране и тени
смертной» (Мф. 4, 16).

Странно, удивительно, непо�
нятно, но жизнь нашу Церковь
называет смертью, а смерть во
Христе – жизнью. Понятия
обыденные меняются в Церк�
ви местами. И справедливо.
Разве может именоваться
жизнью та жизнь, когда, лишь
только родившись, человек
обречён на болезни, страдания
и смерть? «Дни лет наших –
семьдесят лет, а если в силах
– восемьдесят лет, и то боль�
шая часть их – труд и бо�
лезнь» (Пс. 89, 10). Разве эти
краткие годы страданий и мук
могут именоваться жизнью?

Был закон Моисеев, были
древние праведники, было и
покаяние. Но покаяние не ос�
вобождало от тления, от смер�
ти, а «прекращало, по слову
Афанасия Великого, только
грехи» (Слово о воплощении
Бога�Слова и о пришествии Его
к нам во плоти). И «тление не
иначе могло быть прекращено
в людях, как только непремен�
ною смертию». Чтобы изба�
вить нас от смерти, Слову надо
было стать человеком. Поэто�
му «мы стали побуждением к
Его воплощению».

ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

Христос - Победить смерти
Ïî÷åìó ìû òàê ðàäóåìñÿ Âîñêðåñåíèþ Õðèñòîâó? Âåäü ýòî Îí âîñêðåñ,

íå ìû. ×òî æå òàêîå Ïàñõà â ñâî¸ì ñóùåñòâåííîì ñìûñëå, â ñàìîé ñóòè?
Êàêèì îáðàçîì îíà ñîîòíîñèòñÿ ñ íàøåé æèçíüþ? Îá ýòîì ðàçìûøëÿåò
íàñòîÿòåëü õðàìà â ÷åñòü ïðåïîäîáíîãî Ñåðàôèìà Ñàðîâñêîãî ãîðîäà Êà-
ëóãè, ïðîòîèåðåé Âàñèëèé ÏÅÒÐÎÂ.

Многие люди ещё и до Вос�
кресения Христова пережива�
ли своё воскресение из мерт�
вых. Это и отроки, воскрешен�
ные Илией (3 Цар. 17, 22) и
Елисеем (4 Цар. 4, 34), это и
мертвец, коснувшийся костей
Елисея (4 Цар. 13, 21), это и
четверодневный Лазарь (Ин.
11, 43�44). После воскресения
Христова апостол Пётр вос�
кресил праведную Тавифу
(Деян. 9, 40), Павел – отрока
Евтиха в Троаде (Деян. 20, 10).
История Церкви знает подлин�
ные чудеса воскрешения лю�
дей. Однако своим личным
воскресением они не были ос�
вобождены от смертности, и
поэтому познали смерть во
второй раз. Но над воскрес�

шим Господом смерть уже не
властвует: «Христос, воскрес�
нув из мертвых, уже не уми�
рает: смерть уже не имеет
над Ним власти» (Рим. 6, 9).

Воскресший Спаситель уже
не подвержен тем законам, ко�
торые мы знаем как законы
природы. Он уже не нуждает�
ся в пище, сне, отдыхе, прохо�
дит через запертые двери, по�
является и внезапно исчезает.
Он стал свободным от этих так
называемых «беспорочных»,
«неукоризненных страстей».
Его бессмертная плоть стала
способной к тому, чтобы взой�
ти к Отцу. Святитель Григорий
Палама от лица Христа гово�
рит так: «Тело, в которое Я те�
перь (то есть по воскресении)
облечён, удобовозносимее и
сильнее огня, и не только мо�
жет взойти к небу, но и к Са�
мому Наднебесному Отцу»
(Беседа 16). А это означает ни
что иное как то, что плоть Его
стала духовной.

Сын Божий стал челове�
ком, «чтобы показать, что ес�
тество человеческое, в отли�
чие от всех тварей, создано
по образу Божию, что оно на�
столько сродно Богу, что мо�
жет с Ним соединиться в од�
ной Ипостаси». Итак, приро�
да человека «сродна Богу»,
родственна Ему, что лишь с
ней и только с ней Он восхо�
тел соединиться и соединил�
ся в единой божественной
Ипостаси Слова. Так говорит
святитель Григорий Палама в
своей 16 гомилии, сказанной
в Великую Субботу.

И далее святитель говорит,
что Сын Божий стал челове�
ком, чтобы «сделать людей
сынами Божиими и участника�

ми божественного бессмер�
тия». Стать участниками боже�
ственного бессмертия! Вот в
чём Пасха! «Я сказал: вы – боги
и все – сыны Вышняго» (Пс. 81,
6). Святые Отцы в едином со�
гласии повторяют знаменитую
формулу, отчеканенную свя�
тителем Афанасием Великим:
«Бог стал человеком, чтобы
человек стал богом». Богом по
благодати, по дару. А это зна�
чит, что человек призван стать
и становится во Христе таким,
как Бог: блаженным, всемогу�
щим, всеведущим, бессмерт�
ным, вечным и даже безна�
чальным! «Бог создал челове�
ка в неистление, и во образ
собственной Своей вечности».

Святые, приобщаясь боже�
ственного нетления уже в
этой жизни, творили удиви�
тельные чудеса.

Они могли долгое время об�
ходиться без пищи, или вку�
шать её в совсем незначитель�
ных количествах, ходить по

водам и воскрешать мёртвых,
переноситься на значитель�
ные расстояния.

На примере преподобной
Марии Египетской, которая,
уходя в пустыню, захватила с
собой всего несколько хле�
бов, переходила Иордан по
водам, возносилась на воздух
при молитве и знала Писание,
никогда его не держав в руках,
мы видим яркие проявления
святости, когда человек дей�
ствительно живёт «в мире пре�
мирно», как «земной ангел и
небесный человек». В таком
состоянии он переживает бла�
годать и любовь Божию не
только душою, сердцем, умом,
но и телом. Тело становится
причастником благодати, же�
лает этой благодати, готово
даже пострадать за Бога. Как
у Давида: «Все кости мои ска�
жут: Господи, Господи, кто по�
добен Тебе?» (Пс. 34, 10); «По�
сему возвеселилось сердце
мое, и возрадовался язык мой,
а также и плоть моя вселится с
надеждою» (Пс. 15, 9).

Благодать, как писал препо�
добный старец Силуан Афонс�
кий (1866�1938), обитает в те�
лах великих святых и делает
их уже в этой жизни причаст�
ными нетлению:

«Четвёртая, совершенная
любовь к Богу – это когда
имеет благодать Святого
Духа и в душе и в теле. У того
освящается тело, и будут
мощи. Так бывает у великих
святых мучеников, у проро�
ков, у преподобных».

Эту же мысль еще в VIII
веке высказывал преподоб�
ный Иоанн Дамаскин: «А что
чрез ум Бог обитал также и в
телах их, говорит Апостол: не
вести ли, яко телеса ваша
храм живущаго в вас Святаго
Духа суть».

Закончить хотелось бы бо�
лее полной цитатой из 16�й го�
милии святителя Григория Па�
ламы:

«Сын Божий стал челове�
ком, чтобы показать на какую
высоту Он нас возводит…

чтобы стать Начальником
новой жизни, подтвердить
воскресение и прекратить
безнадёжность;

чтобы, став Сыном Челове�
ческим и причастившись смер�
ти, сделать людей сынами Бо�
жиими и участниками боже�
ственного бессмертия;

чтобы показать, что есте�
ство человеческое, в отличие
от всех тварей, создано по об�
разу Божию; что оно настоль�
ко сродно, что может с Ним
соединиться в одной Ипостаси;

чтобы почтить плоть, и имен�
но смертную плоть;

чтобы высокомерные духи
не смели считать и о себе ду�
мать, что они честнее челове�
ка, и что они могут обожиться
вследствие своей бесплотнос�
ти и кажущегося бессмертия;

чтобы сочетать разделённых
естеством людей и Бога, Сам
Христос становится посредни�
ком в обоих естествах».

Протоиерей
Василий ПЕТРОВ.

Àðàáû-ìóñóëüìàíå çàõ-
âàòèëè ó÷àñòîê, ïðèíàä-
ëåæàùèé ìîíàñòûðþ
ñâ. Ëàçàðÿ â Âèôàíèè

ИЕРУСАЛИМ. Настоятель�
ница иерусалимского право�
славного монастыря святых
Лазаря, Марфы и Марии в Ви�
фании игуменья Евпраксия
обвинила жителей располо�
женной на востоке города де�
ревни аль�Аззария в незакон�
ном захвате монастырских
земель, сообщает NEWSru
Израиль. Она утверждает, что
на захваченных участках идёт
незаконная стройка: возводит�
ся здание в лихорадочном
темпе, работы ведутся 24 часа
в сутки с целью скорейшего
завершения строительства,
которому пока никто не мо�
жет воспрепятствовать.

«Отброшены в сторону все
религиозные, моральные и
национальные принципы. Нас
лишили земли при свете дня,
и, несмотря на все наши
просьбы, строительство про�
должается. Подобная провока�
ция неприемлема для любого
здравомыслящего человека»,
– цитирует её заявление  «Бла�
говест�инфо» со ссылкой на
агентство Maan.

По информации агентства,
игуменья обратилась к пред�
седателю Палестинской наци�
ональной администрации Мах�
муду Аббасу и королю Иорда�
нии Абдалле Второму, храни�
телю святых мест Иерусали�
ма, призвав их вмешаться в
ситуацию.

Попытки адвоката Иеруса�
лимского Патриархата Сами�
ха Шлейпи добиться у палес�
тинской полиции остановки
строительных работ не имели
результата. Не помогло и по�
средничество посольства
Кипра, которое вмешалось в
ситуацию после того, как в
адрес монахинь посыпались
угрозы (5 из 7 насельниц яв�
ляются киприотками).

Ïðåçåíòàöèÿ êíèãè
«Æèçíü è ñìåðòü ñâÿ-
ùåííèêà Èëèè Ïîïîâà»

МОСКВА. В Гуманитарном
корпусе Российского право�
славного университета про�
шла презентация книги
«Жизнь и смерть священника
Илии Попова».

Книга, вышедшая в изда�
тельстве «Маджента», посвя�
щена сельскому священнику
– протоиерею Илии Попову,
расстрелянному в 1937 г. Ав�
тор книги – внук священника,
известный учёный, доктор
физико�математических
наук, профессор Алексей Гри�
горьевич Сухарев. Его автор�
ству принадлежит более ста
научных работ, монографий и
учебников. Работа над книгой
стала для А. Г. Сухарева пер�
вым опытом творческой рабо�
ты в историко�публицистичес�
ком жанре. Описывая быт се�
мей сельских священников,
приводя множество тонких
исторических деталей, автор
через хронику своей семьи
показал историю гонений со�
ветских властей на Церковь
и борьбы прихожан за веру.

В книге прослеживается
история шести поколений
донских священнослужите�
лей на протяжении более по�
лутора веков. Отдельное вни�
мание уделено тому, как ис�
кали и определяли свой жиз�
ненный путь после революции
и Гражданской войны потом�
ки разгромленных священни�
ческих династий.
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Что такое семья? Это и ма�
лая Церковь, где мы проходим
своё служение Богу и ближ�
ним, это и «мой дом – моя кре�
пость», как говорили в Англии
в средние века. И монастырь в
миру, где мы учимся смире�
нию, терпению и послушанию
и где всегда есть стимул для ду�
ховного роста.

Если человек сумел создать
семью, где его любят, понима�
ют и ждут, это даёт ему огром�
ную защиту, даже в самых тя�
жёлых обстоятельствах жизни.
Даже в разлуке с семьёй семь�
янин чувствует помощь и защи�
ту семейных уз. Ради того, что�
бы наша семья стала для нас
храмом, крепостью, хра�
нящей нас от всех житей�
ских невзгод, стоит потру�
диться.

В одной из своих статей
священник Павел Гуме�
ров делится некоторыми
семейными правилами,
которые помогают и ему
самому в семейной жиз�
ни.

Правило 1. Никогда
не забывать о главном.
Во всех обстоятельствах
жизни (а особенно в тяжё�
лых) нужно помнить, что
мы живём вместе не для
того, чтобы выяснять, кто
прав, кто виноват, или пе�
ревоспитывать друг дру�
га, а для того, чтобы вмес�
те спасаться. Стремиться
к миру, любви и счастью.

Правило 2. Семья –
это МЫ. После 15 лет брака
автор обнаружил в себе инте�
ресную особенность – он уже
совершенно не воспринимает
себя без своей семьи, отдель�
но от неё. Как ему кажется, его
близкие – супруга, дети, были
с ним всегда, чуть ли не с рож�
дения.

То же самое говорили и дру�
гие люди, кстати, не всегда сча�
стливые в семейной жизни.
Почему это так? Хотим или не
хотим, но в семье мы уже не
одни, наша жизнь и наше духов�
ное самочувствие неотделимы
от жизни наших близких. А их
самочувствие зависит от наше�
го. Если человек пытается
жить какой�то своей собствен�
ной жизнью, отдельной от жиз�
ни семьи, то счастья в семье не
будет. В семейной жизни нуж�
но забыть местоимение «я» и,
наоборот, всегда помнить дру�
гое слово – «мы». Всё: вступив
в брак, я уже не один и должен
постоянно думать, как сделать
так, чтобы было хорошо не толь�
ко мне, но и нам.

Правило 3. Стараться
больше общаться. Несмотря
на большую занятость вне дома
и на многочисленные дела до�
машние, находите время для
семейного общения. Общение
– основа хороших взаимоотно�
шений супругов. Сейчас нема�
ло людей вынуждены очень
много работать, чтобы прокор�
мить семью. Но, как бы вы ни
уставали на работе, как бы вам
ни хотелось вечером отдох�
нуть, расслабиться, отключить�
ся, всё же найдите время для
беседы с близкими, хотя бы
меньше проводя его у телеви�
зора, за компьютером или дол�
гими разговорами по телефо�
ну. Вы не пожалеете об этом.
Огромное число супружеских
пар распались просто потому,

СЕМЕЙНАЯ СТРАНИЧКА

Ìû âñå äóìàåì ïî ìîëîäîñòè, ïî íåîïûòíîñòè,
÷òî áûòü íàñòîÿùèì ñåìüÿíèíîì, ñóïðóãîì èëè
ñóïðóãîé î÷åíü íåñëîæíî, è çàäóìûâàòüñÿ î ñâî-
åé ñåìåéíîé æèçíè íà÷èíàåì, êàê ïðàâèëî, òîëü-
êî òîãäà, êîãäà â ñåìüå óæå íàñòóïàþò ñåðü¸çíûå
ïðîáëåìû. Ñåìåéíàÿ æèçíü – ýòî èñêóññòâî, íè-
÷óòü íå ëåã÷å ëþáîãî äðóãîãî. Íà÷èíàòü ñòðîèòü
ñâîþ ñåìüþ – ýòî âñå ðàâíî ÷òî íà÷èíàòü íîâîå
äåëî, îñâàèâàòü íîâóþ ïðîôåññèþ. Íî, â îòëè÷èå
îò ïðîôåññèè, íà ñóïðóãîâ íèãäå íå ó÷àò, ïðèõî-
äèòñÿ îñâàèâàòü âñ¸ ñàìèì, îïûòíûì ïóò¸ì. Â
ñåìüå, â áðàêå íåëüçÿ âñ¸ äåëàòü òîëüêî ïî íàè-
òèþ, ðóêîâîäñòâóÿñü, êàê ãîâîðÿò, ñåðäöåì è ÷óâ-
ñòâàìè; õîòÿ áû êàêèå-òî àçû íóæíî ïðîñòî çíàòü.

Правила семейной жизни

что супруги почти перестали
общаться.

Правило 4. Обсуждать на*
сущные проблемы. Важные
решения принимать сооб*
ща. Когда проблему «прогова�
риваешь», обсуждаешь, спра�
шиваешь мнения и совета дру�
гих, всегда удаётся принять бо�
лее взвешенное и правильное
решение, особенно когда речь
идёт о деле, важном для всей
семьи. Если спрашиваешь сове�
та – значит, уважаешь, а это все�
гда располагает, служит к ук�
реплению семейных отноше�
ний. К тому же другой человек
видит проблему под другим
углом и может заметить то, на
что ты не обратил внимания.
Общаясь, нужно обсуждать не
только важные дела, но и лю�
бые интересующие вас вопро�
сы.

Правило 5. Уважать друг
друга. И не только жена долж�
на оказывать мужу ежедневное
почтение как своему главе, но
и муж обязан почитать супру�
гу, бережно относиться к ней –
как к существу более хрупко�
му, нежному, немощному. По�
читать в ней бесценный образ
Божий и ценить как дар, данный
Самим Богом. И, конечно, де�
тям должно чтить родителей, а
родителям с уважением отно�
ситься к детям.

Хотим, чтобы наши близкие
хорошо относились к нам, ува�
жали нас, прислушивались к
нашим словам? Будем сами
первые подавать им пример
такого отношения.

Правило 6. Не пытаться
переделать, перевоспитать
свою половинку. Уметь ви*
деть хорошие, светлые сто*
роны своих близких и своей
семейной жизни. К отцу Пав�
лу нередко приходят женщины
(да и мужчины), которые

очень не удовлетворены пове�
дением своих близких и своей
семейной жизнью в целом. Как
правило, всем этим людям их
жизнь видится беспросветной,
мрачной и лишённой всякой
радости. В своих близких они
также уже не замечают ниче�
го хорошего. Выслушав их дол�
гие рассказы, он обычно пыта�
ется путём наводящих вопро�
сов выяснить: что же всё�таки
хорошего, положительного ос�
талось в их семейной жизни? И
потом, опять же с их помощью,
помогает нарисовать совсем
другую картину. И оказывает�
ся, что и люди, их окружающие,
очень даже неплохие, и в жиз�
ни есть масса светлых, прият�
ных моментов, просто нужно
это всё уметь увидеть. Иногда
получается помочь людям по�
новому взглянуть на свою се�
мейную ситуацию. Это очень
важно – видеть положитель�
ные стороны своих близких и
пытаться изменить не самих
людей, а отношение к ним и с
ними.

Правило 7. Не давать волю
гневу и другим отрицатель*
ным эмоциям. Гневающийся
всегда неправ. Любому понят�
но, что раздражительность,
гнев, ссоры разрушают хоро�
шие отношения. Но гнев также
не даёт решить ни одной про�
блемы. Потому что в гневе че�
ловеку почти невозможно при�
нять правильное решение: его
разум помрачен. «Во время
гнева не должно ни говорить,
ни действовать», – сказал Пи�
фагор. И все серьёзные разго�
воры следует вести только в
спокойном состоянии духа.

Недоразумения, обиды нуж�
но не «солить», а уметь обсуж�
дать, спокойно и без раздраже�
ния. Все мы разные, и противо�
речия в браке неизбежны, но

когда с любовью, без гнева суп�
руги вместе ищут решение,
всегда можно прийти к согла�
сию и компромиссу.

Что касается других негатив�
ных эмоций – уныния, тоски,
печали и прочих, следует по�
мнить, что в браке они отравля�
ют жизнь уже не только нам
самим, но и всей нашей семье.
Не только нас лично мучают
эти страсти, но и наши родные
и близкие страдают из�за нас. И
хотя бы ради них нужно бороть�
ся со своими страстями.

Правило 8. Чаще радовать
своих домашних. Это прави�
ло контрастно предыдущему –
о гневе, раздражении и мелан�

холии. Современный
обыватель окружён нега�
тивной, пугающей инфор�
мацией: убийства, аварии,
катастрофы, просто бес�
порядок в стране… И как
хорошо, если в семье мы
будем получать положи�
тельные эмоции. Неуже�
ли сложно хотя бы пару
раз в день рассказывать
друг другу что�то хоро�
шее, делиться приятными
впечатлениями? Слово
ласки, благодарности,
сказанное с утра, способ�
но улучшить настроение
на весь день. Простые
слова благодарности, ска�
занные несколько раз в
день, благотворно влияют
на атмосферу в семье. Ка�
кой�то мудрый человек
сказал: «Радость, пережи�

тая вместе, умножается вдвое,
а горе – уже становится поло�
виной горя».

Правило 9. Оказывать по*
мощь и проявлять взаимовы*
ручку. В каждой семье каждый
из членов, как правило, имеет
свой круг обязанностей. Конеч�
но, эти обязанности нужно вы�
полнять хорошо, но бывают
моменты, когда требуется по�
мощь близких. И авторитет
даже самого маститого акаде�
мика не упадёт, если он помо�
жет жене: пропылесосит ко�
вёр, пока она готовит ужин к
приходу гостей. Если в семье
взаимовыручки нет, может по�
лучиться, как в одной восточ�
ной притче. Муж и жена стро�
го распределили обязанности.
Жена отвечает за всё, что внут�
ри дома, а муж за всё вне дома.
И когда в доме случился по�
жар, супруг не побежал помочь
жене, и дом сгорел дотла.

Взаимная помощь также со�
стоит в молитве. «Молитесь
друг за друга…» (Иак. 5: 16), –
говорит апостол Иаков.

* * *
Вот некоторые принципы хо�

рошей семейной жизни. Кто�то,
прочтя всё это, конечно, может
сказать: «Самое главное в бра�
ке – это любовь, а где же она
тут? Одни сплошные правила,
инструкции, рецепты». А лю�
бовь здесь в каждом пункте.
Потому что она как раз и про�
является в преодолении эгоиз�
ма, во взаимном уважении, в
стремлении к общению, в снис�
хождении и прощении недо�
статков, в борьбе со своими
страстями ради близких. И без
любви или хотя бы стремления
к ней выполнять эти правила
будет невыносимо сложно, и,
напротив, для любящих они бу�
дут не в тягость, а в помощь.�
Обзор Марии МОРОЗОВОЙ.

Â «Åäèíîé Ðîññèè» ïðè-
çûâàþò äóõîâåíñòâî îáî-
çíà÷èòü ïîçèöèè ïî íî-
øåíèþ õèäæàáîâ â øêî-
ëàõ

МОСКВА. Первый зампред
комитета Госдумы по делам
общественных объединений и
религиозных организаций Сер�
гей Попов (фракция «Единая
Россия») поддерживает пози�
цию Президента РФ Владими�
ра Путина по поводу ношения
некоторыми учащимися рос�
сийских школ хиджабов и воз�
врата единой школьной фор�
мы.

«Отдельно стоит отметить
тот факт, что представители
духовенства никогда не стави�
ли вопрос, например, об обяза�
тельном ношении в школе хид�
жабов. Но, наверное, сегодня
именно духовенство должно
четко обозначить позицию
официальных конфессий стра�
ны по этому вопросу», – сказал
С. Попов.

Он обратил внимание на то,
что школа в России является
светским образовательным
учреждением. «Именно поэто�
му там должны действовать
единые для всех правила, об�
щие подходы. В том числе и к
школьной форме, единой для
всех, независимо от националь�
ности, вероисповедания или,
скажем, имущественного поло�
жения», – отметил депутат.

Ранее В. Путин заявил в ходе
«прямой линии» с гражданами,
что ношение хиджабов в учеб�
ных заведениях не является
традиционным даже в нацио�
нальных регионах РФ. Так он
отреагировал на вопрос одно�
го из присутствующих в студии
о ношении хиджабов в школах.
«Ничего хорошего в этом нет.
Есть, конечно, особенности на�
циональных республик, но то,
о чём вы сказали, это не нацио�
нальная особенность, это де�
монстрация известного отно�
шения к религии», – сказал В.
Путин.

«В нашей стране в мусульман�
ских регионах никогда такой
традиции не было», – отметил
он. Более того, по словам В.Пу�
тина, в некоторых мусульманс�
ких государствах ношение хид�
жабов запрещено законом.

«Я считаю, что в нашей стра�
не можно и нужно идти по пути
возврата к школьной форме.
Такая работа уже идёт, рассчи�
тываю, что в регионах она не
будет забыта, заброшена, а бу�
дет активным образом вне�
дряться», – заключил Прези�
дент.

Çàâåðøèëèñü èññëåäîâà-
íèÿ äðåâíèõ ìîíàñòûðåé
â Êàðãîïîëüå

КАРГОПОЛЬ. На территории
древних монастырей в Карго�
польском районе (Архангельс�
кая область) завершились гео�
радарные исследования, прове�
дённые фондом сохранения
исторического наследия «Им�
ператор» при поддержке фон�
да «Северный край». Работы
были проведены в Александро�
Ошевенской и Кирилло�Челмо�
горской, обителях, а также в г.
Каргополе.

Результаты исследований в
Александро�Ошевенском мо�
настыре могут оказаться науч�
ной сенсацией. Там обнаружен
объект, характеристики кото�
рого требуют дальнейшего
уточнения. Возможно, что это
будет научное открытие уров�
ня не только района, а региона
и страны в целом.
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НОВОСТИ

Â Ïàëåñòèíå ïîñòðîÿò ïåðâóþ
øêîëó ñ èçó÷åíèåì ðóññêîãî
ÿçûêà êàê îñíîâíîãî èíîñòðàí-
íîãî

ПАЛЕСТИНА. Председатель Импе-
раторского Православного Палестинс-
кого Общества, Председатель Счётной
палаты Российской Федерации Сергей
Степашин заложил памятную капсулу в
основание будущей общеобразователь-
ной школы.

Это будет первая школа в Палести-
не с изучением русского языка как ос-
новного иностранного. Финансировать
строительство школы будет Россия.
Выступая перед собравшимися, Степа-
шин отметил, что новая школа станет
продолжением традиции построения
школ Императорским Православным
Палестинским Обществом в регионе,
прерванной с началом Первой миро-
вой войны.

Знаменательно, что школа появится
на улице Путина, где уже действует
Центр ИППО и Российский центр на-
уки и культуры. Председатель ИППО
выразил сожаление, что в церемонии
закладки школы не смог принять учас-
тие Махмуд Аббас, находившийся с
визитом в России, ведь открытие шко-
лы с изучением русского языка – это
его инициатива и его давняя мечта.

Махмуд Аббас оказывает всемерное
содействие проектам ИППО в Палес-
тине, и Совет ИППО решил наградить
его почётным памятным знаком Обще-
ства – орденом «Вифлеемская звезда»,
это высший знак среди наград ИППО.
Этот орден вручит Махмуду Аббасу в
Москве Патриарх Кирилл, возглавляю-
щий Комитет почётных членов ИППО.

После церемонии закладки школы
российская делегация отправилась в
Президентский дворец в Вифллеме,
где состоялась рабочая встрече с ге-
неральным секретарём Президент-
ства Государства Палестина Т. Абдер-
рахимом, который выразил благодар-
ность С. Степашину за поддержку па-
лестинского народа и культурные про-
екты, которые активно реализуются в
последнее время на родине Христа.

В культурно-деловом центре ИППО
состоялась встреча с членами Вифлеем-
ского отделения Императорского Пра-
вославного Палестинского Общества и
нашими соотечественниками, прожива-
ющими в Вифлееме и других городах
Палестины.

Ïîæàðíûé ïîãèá, ñïàñàÿ ëþäåé
èç ãîðÿùåãî äîìà

ГАТЧИНА. Двухэтажный деревян-
ный дом в посёлке Кобринское Гатчин-
ского района загорелся в половине ше-
стого утра. Полыхал второй этаж.

Четыре машины заливали пожар. Во-
семнадцать сотрудников рисковали жиз-
нью, бросаясь в огонь за жильцами.

Когда старший смены Центра управ-
ления в кризисных ситуациях Леноб-
ласти Дмитрий Тихомиров со своим
помощником Виталием Антоновым
ворвались в дом, чтобы провести раз-
ведку и выяснить, все ли жильцы эва-
куированы, рухнули деревянные пере-
крытия. Тихомиров буквально вытол-
кнул Антонова из здания и спас его
ценой собственной жизни. Коллеги не
успели прийти к нему на помощь.

Погиб боевой офицер и просто хоро-
ший человек. Дмитрию Тихомирову
было 38 лет. У него остались трое детей.

За отвагу, самоотверженность и вы-
сокий профессионализм Дмитрий был
отмечен ведомственными наградами.

ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

23 апреля с учителями встречался
протоиерей Александр Кадин, тема
его выступления была посвящена
христианскому искусству.

В первой части своего выступле-
ния отец Александр рассказал о ран-
нехристианском катакомбном ис-
кусстве: о самих катакомбах, о тех
изображениях, которые были найде-
ны на стенах и саркофагах подзем-
ных лабиринтов.

Большая часть искусства первых
христиан носила символический ха-
рактер. О смыслах изображений
священник говорил подробно и ин-
тересно: что означает изображение
птиц, рыбы, якоря, овчарни и так да-

лее. Целый неведомый мир, как жи-
вой и богатый глубокими символи-
ческими смыслами, открывался пе-
ред его слушателями. К примеру, та-
кая деталь: когда язычники погре-
бали своих усопших, они писали на
могилах: «здесь положен (такой-
то)». Смыл фразы был таким: этот
человек здесь положен навечно.
Христиане меняют надпись.

В ней появляется термин, который
потом перекочевал в банковскую
систему: «депозитус». Смысл погре-
бальной надписи стал таким: здесь
положен (такой-то) временно («что-
бы потом взять»).

Ныне катакомбы открыты для по-
сещения, там проводятся экскурсии,
но сложность и разветвлённость
подземных коридоров такова, что
запутаться и заблудиться там чрез-
вычайно легко. Поэтому там на сте-
нах развешаны объявления-инструк-
ции, предупреждающие потеряв-
шихся о том, что им лучше стоять на
месте и ждать, когда их найдут. Са-

О христианском искусстве
Â ðàìêàõ ëåêòîðèÿ äëÿ ó÷èòåëåé îáëàñòè ïî ïðåäìåòó Îñíî-

âû ïðàâîñëàâíîé êóëüòóðû ñîñòîÿëàñü âñòðå÷à ó÷èòåëåé è ñâÿ-
ùåííèêà Êàëóæñêîé åïàðõèè. Ëåêòîðèé îðãàíèçîâàí ñîâìåñò-
íûìè óñèëèÿìè Êàëóæñêîé åïàðõèè è Èíñòèòóòà ìîäåðíèçà-
öèè îáðàçîâàíèÿ. Îí ðàáîòàåò ðàç â ìåñÿö. Íà åãî âñòðå÷àõ
îáñóæäàþòñÿ âîïðîñû ïî î÷åðåäíîé òåìå ó÷åáíèêà «Îñíîâ ïðà-
âîñëàâíîé êóëüòóðû» ïðîòîäèàêîíà Àíäðåÿ Êóðàåâà.

мостоятельные поиски
выхода «к свету» мо-
гут закончиться пе-
чально.

Во второй части сво-
его выступления отец
Александр рассказал
учителям о типах и сти-
лях христианских хра-
мов.

В России первые хра-
мы были многокуполь-
ными (до монголо-та-
тарского нашествия):
можно вспомнить хра-
мы Софии Премудрос-
ти Божией в Киеве, в
Н о в г о р о д е .
Число куполов

имеет свою символику, о ко-
торой поведал лектор.

После нашествия архитек-
тура храмов меняется: в ос-
новном строятся одноку-
польные небольшие церкви,
которые долго сохраняются
на Руси.

В 16 веке на смену куполь-
ным храмам приходят шатро-
вые. Шатровый храм —  чис-
то русская особенность. Все
знают прекрасный шатро-
вый храм, построенный в
селе Коломенском.

В 17 веке появляются хра-
мы ярусные (состоящие из
нескольких ярусов). Приме-
ром ярусной архитектуры
может служить храм в честь
преподобного Иоанна Ле-
ствичника в Московском
Кремле. (Его называют «ко-
локольней Иван Великий»,
но это не колокольня,  а
храм).

Следующим этапом были бесстол-
пные храмы, сильно украшенные мно-
гочисленными «кокошниками», в
псевдорусском стиле. В конце отец
Александр рассказал о многосложной
архитектуре храма Василия Блажен-
ного на Красной площади в Москве.

По ходу выступления священник
отмечал те темы по иконописи и ар-
хитектуре, которые могут иметь са-
мостоятельное значение и подроб-
но разбираться учителями с детьми.
Учителя признали занятие крайне
полезным и насыщенным.

Информационный центр
Калужской епархии

В катакомбах
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